

Цифровизация, стандартизация и рынок интеллектуальной собственности как приоритеты евразийской интеграции и конкурентоспособности в условиях многополярного мира

Лопатин В.Н. *

Аннотация. Цель. В статье на основе презентации ежегодного аналитического доклада РНИИС «О состоянии правовой охраны, использовании и защите интеллектуальной собственности в странах ЕАЭС и СНГ в 2020–2021 годах и перспективы евразийского рынка интеллектуальной собственности на период до 2030 года», представленного автором в пленарном докладе и итоговом документе — рекомендации на XIII Международном форуме «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности», прошедшем 22 апреля 2022 г. (Москва, МГЮА имени О.Е. Кутафина), анализируются состояние, основные проблемы и приоритеты государственного регулирования развития евразийского рынка интеллектуальной собственности в России и других странах ЕАЭС и СНГ при переходе к цифровой экономике в условиях кризиса международного права и институтов его правоприменения. **Методология.** Подробно на основе сравнительного, исторического и экономико-правового анализа исследуются рейтинги и показатели результативности научных исследований и разработок, новые риски и вызовы интеллектуальной собственности, связанные с санкциями и контрсанкциями, предлагаются подходы и практические решения с позиций обеспечения конкурентоспособности национальных экономик как стран ЕАЭС и СНГ, так и ЕАЭС в целом, с учетом опыта Китая. **Дискуссия.** Автор предлагает изменить порядок формирования руководящих органов ООН и принятия решений в условиях многополярного мира с учетом численности населения и экономического потенциала стран, входящих в интеграционные межгосударственные объединения ЕАЭС, СНГ, ШОС и БРИКС. Практика Китая по использованию заимствованных чужих технологий для производства продукции в интересах своего внутреннего рынка с внутренним патентованием (до прекращения действия зарубежных патентов прежних правообладателей) с последующим патентованием доработанных технологий в странах потенциального легального рынка своей продукции может быть востребована при выборе контрсанкций в современных условиях в режиме параллельного импорта, как успешная и подтвержденная в судах, в том числе в США по искам КНР (например, Китай против Apple).

Результаты. Автор выделил основные вызовы и взаимозависимости XXI столетия, которые в крайней фазе обострения в силу паралича международного права, прежде всего из-за прямой зависимости от «права силы» отдельных стран, а не «силы права», обуславливают необходимость усиления евразийской интеграции и создания собственной, самостоятельной региональной правовой и экономической системы в интересах национальной и евразийской конкурентоспособности и нового миропорядка. Рекомендации по разрешению проблем евразийской интеграции через рынок интеллектуальной собственности, включая вопросы цифровизации, гармонизации законодательства и стандартизации в ЕАЭС и СНГ, подробно отражены в Итоговом документе XIII Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности», разработанном с непосредственным участием автора.

Ключевые слова: государственное регулирование, СНГ, Евразийский экономический союз, ШОС, БРИКС, ООН, международное право, кризис, санкции, конкурентоспособность, инновационное развитие, рынок интеллектуальной собственности, цифровизация, гармонизация законодательства, стандартизация, рейтинги, показатели, вызовы и риски.

Abstract. Purpose. In the article, based on the presentation of the annual analytical report of the RNIIS “On the state of legal protection, use and protection of intellectual property in the Russian Federation, the EAEU and the CIS”, presented by the author in the plenary report and the final document — recommendations at the XIII International Forum “Innovative Development through the Intellectual Property Market”, held on April 22, 2022 (Moscow, MGyUA named after O.E. Kutafina), analyzes the state, main problems and priorities of state regulation of the development of the Eurasian intellectual property market in Russia and other EAEU and CIS countries during the transition to the digital economy in the context of the crisis of international law and its enforcement institutions. **Methodology.** On the basis of comparative, historical and economic-legal analysis, ratings and performance indicators of research and development, new risks and challenges of intellectual property related to sanctions and counter-sanctions are studied in detail, approaches and practical solutions are proposed from the standpoint of ensuring the competitiveness of national economies of both the EAEU and CIS countries, and the EAEU as a whole, taking into account experience China. **Discussion.** The author proposes to change the order of formation of the UN governing bodies and decision-making in a multipolar world, taking into account the population and economic potential of the countries that are members of the integration interstate associations of the EAEU, CIS, SCO and BRICS. China’s practice of using borrowed foreign technologies for the production of products in the interests of its domestic market with internal patenting (until the termination of foreign patents of former copyright holders), followed by patenting of modified technologies in countries of a potential legal market for its products, may be in demand when choosing

* Лопатин Владимир Николаевич, научный руководитель РНИИС, главный научный сотрудник ИГП РАН, эксперт РАН, председатель межгосударственного и национального технических комитетов по стандартизации «Интеллектуальная собственность» МТК 550/ТК481, заслуженный деятель науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор. E-mail: info@rniis.ru



counter-sanctions in modern conditions, as successful and confirmed in courts, including in The United States on the claims of the PRC (for example, China against Apple).

Results. The author identified the main challenges and interdependencies of the 21st century, which in the extreme phase of aggravation due to the “paralysis” of international law, primarily due to direct dependence on the “law of force” of individual countries, and not the “force of law”, necessitate the strengthening of Eurasian integration and the creation of its own, independent regional legal and economic systems in the interests of national and Eurasian competitiveness and the new world order. Recommendations on solving the problems of Eurasian integration through the intellectual property market, including issues of digitalization, harmonization of legislation and standardization in the EAEU and the CIS, are reflected in detail in the Final Document of the XIII International Forum “Innovative Development through the Intellectual Property Market”, developed with the direct participation of the author.**

Keywords: state regulation, the CIS, the Eurasian economic Union, SCO, BRICS, UN, international law, crisis, sanctions, competitiveness, innovative development, intellectual property market, digitalization, harmonization of legislation, standardization, ratings, indicators, challenges and risks.

** **Digitalization, Standardization and Intellectual Property Market as Priorities of Eurasian Integration and Competitiveness in a Multipolar World**

Vladimir N. Lopatin, Scientific Director of the National Research Institute of Intellectual Property (NSRIIP), Chief Researcher of IGP RAS, Expert of the RAS, Chairman of the International and National Technical Committee for Standardization “Intellectual Property” (MTC-550/ TC-481), Honored Worker of Science of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor.

